

4ª Crónica de Casa: Octubre 2022- Agosto 2023

Hola a todos, después de una pausa (demasiado) larga. Volvemos a relatar los viajes del Abad General. Lo más fácil es intentar hacerlo en orden cronológico, y los reanudaremos después del Capítulo General hasta las vacaciones de verano de 2023.

Alemania Bélgica y Francia 30 de octubre - 8 de noviembre 2022

El programa incluye dos comunidades en proceso de cierre y tres que continúan su camino:

Llegamos a Düsseldorf el 30 de octubre para empezar visitando a las hermanas que permanecen en **Clairefontaine** (Bélgica), que esperan con anhelo un encuentro con D. Bernardus. Medio día de reuniones, explicaciones y buenos propósitos, con M Bénédicte de Arnhem, que permanece cerca de las 6 quedándose allí. El asunto se complica por la falta de comprensión local de la decisión de la Santa Sede de cerrar, tanto para las 6 que quedan como para la comunidad local.

Llegamos a tiempo para las Primeras Vísperas de Todos los Santos en **Orval**. Aquí estamos, un pequeño grupo unido por estos tiempos difíciles, tras la ordenación episcopal de D Löde y la posterior marcha de varios hermanos. Está en discernimiento con las comunidades belgas francófonas sobre una posible ayuda mutua.

Ahora nos dirigimos a la nueva casa de las Hermanas de **María-Frieden**. Las hermanas se han trasladado a un antiguo monasterio benedictino que ha sido renovado y adaptado a una comunidad de tamaño medio. La comunidad se ha beneficiado mucho en su dinámica comunitaria del trabajo de discernimiento realizado previamente, y ahora dispone de un entorno adaptado a la realidad de la comunidad.

A continuación, visitamos la Abadía de **Mariawald**. D. Bernardus conoce la Abadía desde hace mucho tiempo, antes y después de su cierre, siendo responsable de ella. El entusiasmo del guía nos hizo desear volver a ver florecer allí una comunidad masculina, cuando Dios quiera. Llegamos a **Les Gardes**, en el oeste de Francia, con antelación a la bendición Abacial. La comunidad eligió a M Annie, que había ejercido importantes responsabilidades económicas en su Congregación de origen, las Hijas de la Sabiduría a la cual añade su experiencia pastoral como Maestra de Novicias.

Visitar **Bellefontaine**, bastante cerca, era como una evidencia. Pasamos allí un día, descubriendo un monasterio trapense que ha conservado sus raíces e intenta perseverar en este nuevo milenio. Fue un lugar especialmente apropiado para firmar el Pacto con nuestras hermanas de **La Merci-Dieu** tras las votaciones del último Capítulo General.

El 8 de noviembre nos reunimos en **Monte Oliveto Maggiore**, a medio camino entre Florencia y Roma, la Casa Madre de una de las ramas de

la gran familia benedictina. Don Bernardus estaba allí para dar la conferencia inaugural de su *Capítulo General*. Esta familia de monjes y monjas reúne sólo a los monjes para el *Capítulo General*, que son los únicos que deciden el futuro de la Congregación. Aquí, más que en el *Capítulo General* de nuestros hermanos de la *Común Observancia*, sentimos un ambiente más clásico, sobre todo en lo que se refiere al reparto de papeles. Estamos, aún más claramente desde el último *Capítulo*, en un nuevo y exigente camino de estrecha colaboración entre las dos ramas de nuestra Orden, lo que resulta confuso para algunos, empezando por el *Dicasterio*, que se sorprende, se asombra y a veces se esfuerza por comprender nuestro camino único.

Del 3 al 12 de diciembre estuvimos en Uganda. Me había quedado con Idi Amin Dada, su coronación imperial, su régimen tragicómico y su apoyo a la toma de rehenes en Entebbe, donde aterrizamos... Gracias a este viaje, empecé a comprender cómo es posible enamorarse de África en general y de nuestras comunidades en particular: por su acogida, su acompañamiento, sus cuidados a costa de un día de viaje por buenas carreteras para un tercio, carreteras secundarias para el resto y, finalmente, una pista más o menos transitable en función de la lluvia del día en Victoria. Sí, llueve en Uganda durante la pequeña temporada de lluvias. Sólo llueve por la mañana... pero mucho, lo suficiente para alimentar el lago Victoria y el Nilo. La altitud es lo bastante elevada como para ofrecer un clima agradable, casi primaveral.

Butende es una comunidad encantadora de unas treinta hermanas, muchas de ellas en formación. Su casa de huéspedes es desconcertante, una mezcla de sencillez más bien rústica, grande y casi vacía de los cierres de COVID. Su liturgia está bien dominada, toda en inglés como en Victoria, bien acompañada por el órgano.

Victoria, cuyo monasterio está a punto de completarse tras la salida forzosa de Kenia, es casi confortable, bien diseñado, con una treintena de hermanos, incluidos 6 o 7 en formación. Su iglesia es sencilla e imponente, tan alta que parece estrecha por dentro, pero no lo es.

Su casa de huéspedes, deliberadamente pequeña para favorecer los retiros en silencio, tiene un acceso cubierto a la iglesia, muy útil en esta época del año.

La gran superficie circundante ha permitido crear una escuela primaria, y desde hace un año se ha añadido una escuela secundaria para fomentar la alfabetización y la permanencia en la escuela, sin dejar de estar cerca de las familias. Incluso se está creando un dormitorio para los que sólo pueden volver los fines de semana.

La vida monástica aquí también proporciona asistencia médica y cultural, lo que confirma nuestra preocupación común como Iglesia por todos los seres humanos y todo lo que les ayuda a crecer.

De vuelta a Entebbe y una impresionante vista de la base aérea militar de la ONU y su fuerza de mantenimiento de la paz en la región. Los sucesivos despegues de la tarde nos dieron a entender que su misión, sobre todo en el este del Congo, estaba en pleno apogeo, precursora de la peligrosa situación actual de Mokoto.

Volvimos a Roma para celebrar Navidades "en la Casa", casi todos juntos, pues sólo D. Emmanuel había regresado a su comunidad de Val Notre-Dame.

A finales de enero, fuimos a Estados Unidos, primero a **Getsemaní** para celebrar su 175 aniversario. D. Bernardus predicó el retiro sobre la aportación de Benedicto XVI a los cistercienses, pues acababa de fallecer. Fue una buena oportunidad para descubrir una comunidad cuya capacidad fundadora sigue viva en nuestra memoria colectiva, siguiendo los pasos de su propia casa fundadora de Melleray.

Una hora de vuelo hacia el norte te lleva a la Abadía de **New Melleray**. La comunidad tiene un imponente edificio con una espaciosa casa de huéspedes y una decena de monjes. Su industria son los ataúdes, esperemos que no sea un mal presagio para su futuro.

Mississippi, a una hora en coche, es una comunidad de tamaño medio donde da gusto ser acogido, especialmente durante las cenas que compartimos cada vez con pequeños grupos de hermanas, una gran oportunidad para encuentros más informales.

India, Nueva Zelanda y Australia: 24 de febrero - 21 de marzo

Visitar la India significa aceptar entrar en un mundo distinto, desconcertante, donde tantos códigos son diferentes. Empezamos con nuestras 6 hermanas en **Kunnambetta**, en el norte de Kerala. Es una comunidad pequeña, una fundación de hecho. El proceso de crecimiento se vio ralentizado por la falta de un visado de larga duración para las hermanas belgas, complicado por el control de las divisas que Soleilmont podía enviar para ayudar a la comunidad, y por la elección de celebrar en rito latino, mientras que la mayoría de los católicos vecinos, hermanas y candidatos, lo hacen en rito siro-malabar. El traslado les ha permitido volver a una vida monástica tranquila, que se respira en este monasterio sencillo e ingenioso, proporcionado a la comunidad.

Un corto día de viaje en coche nos llevó hasta nuestros hermanos de **Kurisumala**. Este monasterio se fundó en 1958 y se unió a la Orden en 1998. Ha elegido el rito siro-malankar, que es muy pequeño, con sólo 1 millón de creyentes. Son muy respetados e incluso venerados, pero también un poco temidos porque se les considera muy austeros. Podrías pensar que estás escuchando la reputación del Císter de San Alberic,

preocupado por su futuro. El fundador, originalmente un monje de Scourmont, tiene una capilla donde se reza en Nona los domingos, además de la celebración festiva que preside el obispo cada año. Está a la espera de un proceso diocesano con vistas a su beatificación, que ya le ha sido concedida por el fervor popular, sobre todo entre los numerosos huéspedes que se retiran en la Abadía.

Estábamos visitando la India de camino al... fin del mundo, Nueva Zelanda para ser más precisos. **Kopua** es una modesta comunidad de origen irlandés, lo bastante pequeña como para compartir una mesa redonda para las comidas. Acaba de experimentar la gracia de la ayuda mutua gracias a la donación de tres hermanos de Rawaseneng, que han venido a echar una mano. El injerto va bien, para alegría de todos.

De camino a casa, una escala en **Tarrawarra**, Australia, era algo natural, sobre todo porque habían pasado diez años desde la última visita del Abad General. ¡Qué comunidad tan internacional, incluso intercontinental! Aquí se hace hincapié en la formación permanente personal: hecha a medida para durar en el amor del Señor.

¡Está previsto visitar España tres veces en 2023! ¡No te pongas celoso! Esto se debe al próximo Capítulo General de las Monjas de San Bernardo en septiembre.

¡Tenemos previsto visitar España tres veces en 2023! ¡No te pongas celoso! Esto se debe al próximo Capítulo General de las Monjas de San Bernardo en septiembre.

Visitamos España por primera vez en abril, con M Rebekka de Klaarland, para asistir a D. Bernardus. Empezamos por la pequeña comunidad de **Arévalo** con motivo de la dimisión de M Esther por razones de edad, para apoyar la decisión del Abad General y su Consejo de aceptar la dimisión y proporcionar una superiora. El monasterio es nuevo, moderno y a escala humana. Las hermanas viven en un ambiente casi familiar, unidas en torno a su superiora, que prolonga su abadiato como Superiora ad nutum. Se acepta la fragilidad y se presta atención a las vocaciones en la oración común y personal.

A pocos kilómetros se encuentra nuestra comunidad de **Ávila**, que también lleva 50 años en las afueras de la ciudad. Cor Orans establece ahora que cuando una comunidad de monjas alcanza el número de 5 Profesas Solemnes, el Moderador Supremo, D Bernardus en este caso, debe enviar un informe detallado a la Congregación. Para ello era necesaria una visita. La comunidad de cinco hermanas es anciana, a excepción de una hermana india, y se enfrenta al reto no sólo de vivir la vida regular, sino también de formar comunidad en esta vasta casa moderna con su glorioso pasado.

Estuvimos encantados de pasar unas horas en **Monte Sión**, un monasterio asistencial cercano a Toledo que ayuda a los ancianos: los primeros hermanos se están uniendo a las hermanas, principalmente de la Congregación de Las Huelgas, un nuevo paso en la integración de la Orden, una nueva solución innovadora para satisfacer las necesidades

de nuestros ancianos. Además del personal externo, un fuerte núcleo monástico ayuda a diario, no sólo materialmente, sino también mediante una presencia afectuosa en una vida regular bien organizada y adaptada a las capacidades de cada residente. Realmente podemos recomendar este lugar como sitio para continuar la vida monástica cuando permanecer en el monasterio de origen resulte demasiado arduo.

A finales de abril partimos para visitar nuestras casas de la República Checa y Austria.

De camino a Engelszell (Austria) desde el aeropuerto de Praga (República Checa), nuestro viaje por poco terminó en Alemania, que es la ruta más rápida para llegar a estos dos lugares. El espacio Schengen de libre circulación lo hace posible... lo que no excluye los controles aleatorios. Afortunadamente, íbamos conduciendo tranquilamente cuando la aduana alemana nos paró para un control rutinario. Pero se volvieron más curiosos a la vista del pasaporte de D Bernardus, que mostraba muchas fronteras cruzadas en los últimos meses. De ahí la pregunta asombrada del aduanero: "¿A qué se dedica? Pocas personas se ganan realmente la vida en el viajar siempre. Una buena oportunidad para responder dando la misión de nuestro Abad General. Debía de ser católico, porque comprendió, aliviado de que no se tratara de algún tipo de tráfico internacional... ¡y ni siquiera pidió abrir el maletero!

La Abadía de **Engelszell** es una pequeña joya que alberga una pequeña comunidad en un ala, una residencia de ancianos de Cáritas en la otra y una iglesia barroca en el centro. Su ubicación a orillas del Danubio la convierte en un popular destino turístico. Además del escaso número de miembros profesos, estaba la cuestión de la edad y el cansancio del Superior, D Hubert.

Llegamos a **Novy Dvur** para visitar la comunidad antes de la Reunión Regional. Un monasterio nuevo, aislado en medio del campo, una comunidad nueva, numerosa, bien organizada y joven. Los contrastes son sorprendentes. Parece haber llegado su momento de combinar la herencia de la casa fundadora, Sept-Fons, con la gracia de la inculturación en la Iglesia checa.

La reunión regional fue notablemente honesta y franca, sin evitar ni las preguntas candentes ni las aclaraciones deseables. A continuación, visitamos a nuestras hermanas en **Naší Paní**. Desde 2018, esta abadía completa la transición de un proceso de fundación (desde 2007), tomando nota de que las fundadoras, que no eran ancianas... han llegado a serlo transmitiendo el carisma cisterciense a una nueva generación feliz con su herencia checo-italiana. Su actuación histórica final destilaba la felicidad de la libertad de las hijas de Dios.

En junio, pasamos casi 3 semanas en España y Portugal para la Visita Regular (oficial) de cuatro comunidades de la Congregación de San

Bernardo en preparación del Capítulo General de septiembre de la Congregación, dos reuniones relámpago de un día con las comunidades de **Cardeña** y **San Isidro** y el descubrimiento de nuestra última fundación en Palaçoulo en Portugal. Sí, 4 visitas a 4 comunidades, dos de las cuales viven ahora juntas, ¡todas en la misma diócesis de Burgos! 4 identidades arraigadas en los siglos, aunque sólo Las Huelgas haya permanecido in situ. Las tarjetas de visita de estas comunidades serán revisadas en el Capítulo General de 2023.

Además de la alegría de visitar una fundación, el monasterio de Santa María de la Iglesia de **Palaçoulo** pidió al Abad General y a su Consejo que autorizaran la apertura del noviciado. Era pues oportuno ir al noreste de Portugal, casi en la frontera española, bien protegida de su vecino por algunas torres medievales, y comprobar que la comunidad era capaz de acoger y formar candidatas a la vida monástica. La liturgia es en el tono de Vitorchiano transpuesto al portugués, el monasterio está a punto de terminarse con los retrasos reglamentarios, la industria se está instalando y la comunidad está unida en torno a su Madre Priora.

Llegamos a casa justo a tiempo para el día de San Pedro y San Pablo, un día festivo en Roma, en el que por una vez estuvimos todos en casa durante 10 días. La buena comida y el café estaban en el menú, casi como si fuera Navidad o Pascua.

D Bernardus también fue con D Emmanuel a Sept-Fons y Laval. En julio visitó nuestras tres comunidades de la costa oeste de Estados Unidos, esta vez por su cuenta, antes de pasar un tiempo en comunidad en Tilburg en agosto.

Oremos con D Godefroy y Acey

H Raphaël